

	PTS.	CSL.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts.
id. atrasado 10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

La comedia

Con la clausura de las Cortes ha terminado el primer acto de la comedia que está representando el partido liberal bajo la dirección evidentemente trasnochada del señor Sagasta.

La farsa no ha podido ser mejor. Todo le ha sido brillantemente escamoteado al pueblo español. Todas las promesas lanzadas en un momento solemne han quedado sin cumplir: la reforma del Banco de España, la de las Universidades, la ley provincial y municipal, las sociales, la colonial de Muni, el tratado con los Estados Unidos, la reforma de la Ley Electoral en lo que se refiere a Madrid y Barcelona, la descentralización y la organización de servicios administrativos.

La labor exquisita de ese prestidigitador liberal ha de haber sido perfecta, por cuanto el propio actor se ha sentido absolutamente contento esos últimos días. Cuentan los diarios de Madrid que el señor Sagasta ha estado paseándose por la Carrera de San Jerónimo con la sonrisa en los labios y saludando cariñosamente a cuantos hallaba a su paso.

Ahora presenciamos el segundo acto. Los corresponsales nos comunican las mismas noticias que miles de veces nos han transmitido en iguales circunstancias. La Reina desea y Sagasta declina; la Reina consulta y los consultados, en su mayoría, apoyan a los jefes reconocidos; la Reina inquiere la opinión de los prohombres, y esa opinión no puede ser contraria, exceptuadas las de siempre a lo que quieren Sagasta y Silveira. Todas las probabilidades están, pues, de parte del partido liberal, cuyos primates no dejan de hacer grandes protestas de adhesión incondicional, pero que uno aceptaría la jefatura siendo desleales a Sagasta, y otros se niegan a tomar parte en un gobierno, para ponerle trabas y obligarle a sucumbir. Todo farsa, asquerosa farsa.

Y luego entraremos en el tercer acto, que por lo regular se parecerá en lo de escamotear palabras y juramentos a lo sucedido en el primero. Es cierto que queda siempre el enigma de lo desconocido; mas, a tal decadencia ha llegado el país, que no es posible esperar un resurgimiento.

Para terminar artículos como el presente, hay disponible en todas las plumas de la Redacción el tópico, según el cual se hacen votos para que no llegue el momento temido de la catástrofe.

¿Hay catástrofe, empero, como ese desmoronamiento, manso y paulatino, del viejo edificio español?

Los tres jardineros

(Cuento)

Tía Violante, cuénteme un cuento bonito, decía la dulce y pálida Inés. Y la tía Violante, hermosa aún a pesar de sus grises cabellos, dejó la pesada e interminable tapicería y comenzó así:

—Había una vez una joven princesa indolente como una tarde de verano, que poseía un jardín maravilloso, en el que no penetraban más que el sol ardiente, la tibia lluvia y la fresca brisa. Nadie más que ella había llegado a poseer la llave y ella misma no entraba allí más que en raras ocasiones, de las cuales guardaba como un secreto terror. Allí florecían las rosas, maduraban las fresas y verdeaban el musgo a medida que se presentaban las estaciones propias, sin que ningún jardinero prodigara a aquel jardín sus cuidados ni los desvelos de su industria.

Una mañana, sin embargo, sucedió que se presentaron a la puerta del cercado tres jóvenes a la vez. La jo-

ven princesa que por casualidad se había olvidado de aspirar el perfume de las rosas, contemplar la coloración de sus fresas y holar el tapiz de musgo, levantó hacia ellos sus ojos profundos, en los que el sol ponía la alegría de una sonrisa, y por sí mismos sus labios preguntaron: «¿qué queréis?»

—«Que nos tome como jardineros de su jardín», contestaron los tres a un tiempo. El primero tenía una voz que resonaba como una trompeta; el segundo, un acento que vibraba como un arpa, y el tercero murmuraba como un suspiro. Cuando la joven princesa oyó sus voces suplicantes y vio sus ardientes ojos, se sintió embargada por irresistible impulso de caridad y sin pronunciar palabra les abrió completamente la puerta del jardín, dejando la llave en la cerradura.

Entraron los tres, quedando maravillados de la salvaje vegetación que se entrelazaba en ramilletes de flores y macizos de plantas locas, y cada cual escogió la parte que quería desbastar.

El primero, ardiente y generoso, se instaló en pleno sol, en la parte más florida; mas perfumada y más bella. El segundo, tranquilo y sonriente, se dirigió hacia las plantabandas incultas, en las que el boj crecía muy espeso y eran innumerables los fresales. El tercero se deslizó hacia una parte húmeda y sombría, a la que el sol no enviaba más que rayo sin calor, y en la que no crecían más que ortigas y zarzas. Los tres pusieron inmediatamente manos a la obra.

El primero en su afán de gozar, pronto acabó de coger todas las rosas, que deshojó una a una y cuyas hojas pronto cubrieron la tierra, esperando que la lluvia las arrastrara. Después encontró feo y lúgubre aquel trozo despojado que el sol abrasaba con sus ardientes rayos. Tuvo envidia del trozo próximo, en el que el segundo había trazado un regular y alegre paseo que formaba caminos sinuosos entre los bajos y los cuadros de fresales, en los que lucían su hermoso color encarnado las fresas maduras, y lo invadió bruscamente. Cayendo como el rayo sobre el pobre jardinero que pedía socorro, como era más fuerte, lo dobló con sus robustos brazos y no lo soltó hasta que el otro pidió perdón y le cedió el puesto. Bastante lastimado y tascando el freno, el segundo se vengó en el tercero y no le costó mucho trabajo apoderarse de sus bienes, pues era el tercero muy tímido y débil. Nuestro primero encontró pronto, sin embargo, estremadamente monótona su nueva presa, y cuando hubo devorado todas las fresas, que manaban sangre entre sus dientes, entró en deseos de poseer el trozo del tercero, del cual disfrutaba el segundo y que la paciencia y el cariño de su primer poseedor habían logrado convertir en delicioso oasis, en el que florecían entre el musgo delicados iris y aromáticas pervincas.

—«¡Sal de aquí!» gritó al infeliz, que fué a unirse a su hermano bajo un arbol. Pero, habiéndose recostado sobre el musgo completamente impregnado de humedad, el primer jardinero experimentó un temblor que le hizo ponerse en pie. No viendo a su alrededor mas que ruinas y desolación consideró terminada su obra y salió ruidosamente del cercado, sin tomarse siquiera la molestia de cerrar la puerta. Se llamaba: «Amor».

Cuando se hubo marchado el Amor, el segundo jardinero salió de bajo el árbol y, recobrando la serenidad por un momento turbada, se puso a reparar pacientemente y metódicamente las depredaciones de su predecesor. Todo un día empleó en ello, pero cuando vio las plantabandas rehechas, los caminos limpios, los rosales enderezados, se marchó a su vez y cerró la puerta; pero dejó la llave en la cerradura, proponiéndose volver al cabo de días. Se llamaba: «Amistad».

Entonces se hizo de noche y en la sombra espesa de la bruma que lo envolvía, se pusieron a sangrar, tristes y silenciosas, todas las heridas que al pobre jardín había inferido el Amor y que la Amistad había momentáneamente cerrado.

Entonces el tercer jardinero salió de debajo del follaje, en donde esperaba esta hora. Llevaba en las manos una regadera, de la cual manaba una agua milagrosa que resultaba un ro-

cio bienhechor. Bajo esta lluvia suave, uno a uno los capullos de rosa levantaron la cabeza y se adormecieron, tallo por tallo, la hierba se volvió a enderezar y quedó erguida al rededor de las plantabandas, en donde volvieron a nacer las frutas de la primavera. Cuando hubo dado la vuelta, el jardinero maravilloso llegó a la puerta; pero no se marchó, como los otros. La cerró con doble vuelta y se metió la llave en el bolsillo. Después, dichoso y sonriente, se recostó sobre el musgo, que se volvió cálido y blando. Todo el jardín lo había aceptado como huésped y él había tomado al jardín como amo.

Al cabo de ocho días regresó la Amistad, y encontrando la vegetación espléndida, se atribuyó todo el mérito y se marchó, no volviendo a pasar por allí más que de vez en cuando. Del Amor ya no hay que preguntar. De los tres jardineros, a quienes, en un impulso caritativo, la joven princesa, indolente como una tarde de verano, había dado la llave del «jardín de su corazón», solamente quedaba el tercero. Se llamaba «Cariño».

Cuando una mañana la joven princesa descendió a su jardín intimo, encontró allí al Cariño. Ambos se tendieron los brazos y fueron mucho tiempo tranquila y suavemente dichosos.

La tía Violante ha terminado su cuento y ha vuelto a coger la tapicería. Hay lágrimas en sus ojos, pero sonrisa en sus labios y mucha paz en su corazón, mientras que la sonrosada y palpante Inés, con nueva llamara en el fondo de sus ojos profundos, pregunta a la tía, conmovida por el cuento que acaba de contar:

—«Entonces, ¿era hermoso el primer jardinero? Diga, tía Violante, ¿cómo era?»

ENRIQUE DAVIGNON

Diálogo de muertos

La escena representa un campo de batalla en el Transvaal. Cadáveres de ingleses, boers y cañones, confundidos y más ó menos mutilados. Un caballo sin gnette se pasea humeando melancólicamente el suelo ensangrentado.

El caballo. — ¡Qué bestias son los hombres!.. He aquí unas gentes que hace dos horas estaban alegres y eran vigorosas y fuertes: después ¡catalán!, se encuentran, y sin conocerse sin haberse visto nunca, se exterminan. Nosotros, los que pertenecemos al pueblo cuadrúpedo, somos, indudablemente más inteligentes. Como dice el viejo Fenelón: «Los leones no hacen la guerra a los leones, ni los tigres a los tigres: ellos no atacan más que a los animales de especie diferente. El hombre, a pesar de su razón, es el único que extermina a su semejante, hecho que debe llenar de orgullo a los animales». ¡La razón del hombre!... ¡Qué farsa!

Un teniente de highlanders (con el pecho atravesado de un balazo). — Me parece oír a mi caballo que habla. Si yo no estuviera muerto me alegraría de saber lo que dice ese animal.

Un boer (con el rostro abierto de un sablazo). — Lo que dice es que somos unos imbéciles.

El teniente (ceremonioso). — Perdón; ¿a quien tengo el honor de hablar?

El boer. — A Andrés Kisslabonn, ciudadano del Estado Libre de Orange.

El teniente. — Tanto gusto. (Presentándose). James O'Kelbinuet, teniente en los Gordon highlanders. Desolado, mi querido colega, por no poder estrecharos la mano tal como lo exigen las conveniencias de una buena presentación; pero mi estado de muerto se opone a cumplir con la buena crianza.

El boer. — Es lo mismo; no os guardo por eso rencor.

El teniente. — Deciais que la opinión de mi caballo sobre nosotros revela una desdichosa severidad?

El caballo. — Ya lo creo.

El boer. — Escuchadme.

El teniente. — Reconozco, a pesar de cuanto diga Rudyard Kipling, el cantor de las glorias inglesas, que es estúpido matarnos sin ningún motivo, como lo hemos hecho. Yo no deseaba más que vivir para lucir el más tiempo posible mi hermoso uniforme y casarme con mi prima Berta Neall,

que tiene treinta mil libras de renta.

El boer. — Y yo creed que tampoco sentía ganas de morir, teniendo una mujer, seis niños y además de este rebaño familiar una veintena de bestias en mi granja.

El teniente. — Este final es estúpido.

El boer. — Vos declaráis estúpido nuestro fin y no seré yo quien os contradiga, ¿pero quién ha hecho de vos un cadáver? ¿Ha sido el pobre diablo que amenazabais con el revólver y que os mató para no morir él, ó es vuestra rapacidad imbecil, vuestra ceguera egoísta que os arrastra a invadir este país, donde los pacíficos campesinos, cual yo, hemos de tratarnos como a perros rabiosos?

El teniente. — Hay tal vez algo de verdad en lo que decís: pero, en fin, yo no he venido aquí por mi distracción personal, sino porque me lo han ordenado. (Con mucha dignidad). Para un soldado, la consigna es cosa sagrada.

El boer. — La conciencia debe hablar más alto que la consigna.

Un cafre (con el vientre abierto). — Entonces, ¿por qué vos, pacífico campesino, habéis hecho con mis antecesores lo que los ingleses hacen con vosotros ahora?

El boer. — ¡Como, salvaje! ¿Tu osas mezclarte con nuestra conversación?

El teniente. — ¡Muy ordinario! ¡Verdaderamente impropio!

El cafre. — No hay que extrañarse. Yo me he batido como vosotros; he muerto como vosotros, y tengo derecho a mezclarme en vuestra conversación.

El boer (pensativo). — ¿Quién sabe? Tal vez nos hemos equivocado al querer civilizar a esta raza tan severamente.

El cafre. — Si, hablemos de vuestra civilización. Habéis comenzado por arrojarnos de nuestros mejores territorios, con el pretexto de que éramos demasiado bestias para cultivarlos. Y después de esto, despojados, embrutecidos, convertidos en esclavos de los blancos sobre esta tierra que era la nuestra, oprimidos entre los amos de ayer y los amos de mañana, fusilados por unos y por otros; por los ingleses, si apoyamos a los boers; por los boers, si sostenemos a los ingleses, hemos aquí condenados a desaparecer. ¡Y, sin embargo, nosotros somos hombres, lo mismo que vosotros!... ¡Vuestra civilización!

El caballo (sentenciosamente). — Es el salvaje quien tiene razón.

CARLOS MALATO.

Concurso de carteles

Por tratarse del concurso organizado por la casa Roca de esta ciudad, copiamos de *La Voz de Catalunya* el siguiente artículo:

¡Quina afluencia d'expositors! 202 projectes, bons o dolents, com son els que figuren a las horas d'ara a can Parés, representen una concurrencia verament extraordinaria. Als concursos que haviam vist fins a l'actualitat a Barcelona no hi acudia tanta gent. El més favorecut va esser el del Anís d'en Bosch, que va comptar 140 projectes presentats. Els demés no varen passar de 50 ó de 60.

Y la concurrencia d'avuy fa a primera vista més estrany quan un pensa ab els desenganys rebuts temps endarrerats; quan un se recorda dels últims concursos y d'aquells fallos tan inexplicables que per molt temps han fet impossible la continuació d'aquesta mena de certámens. Però encara va en crescendo l'aparent estranyesa quan se considera lo descabellada que ha sigut la distribució de la cantitat destinada a premis pel present concurs. Mil pessetas pera el millor projecte ja va a ser el tipo corrent de primer premi, però oferirne no més que 300 al segon, fent un salt mortal de 700 pessetas, es senzillament un disbarat.

Els qui han format algún cop part d'un jurat d'aquesta mena, saben perfectament que molts vegades es difícil establir la diferencia de mérit que hi pugui haver entre las duas o tres obras que's disputan els primers llocs, y es per aixó que resulta injustificat que aquesta diferencia de valú artística, a voltas insignificant de tan menuda, estigui representada en els premis per una diferencia de metalich tan important.

Mes, aquestas circunstancias, anti gas las unas, las altras novas, y d's-favorables totes pera el concurrent, si han sigut de prou pes pera apartar de la lluita actual a l'immensa majoria dels pintors y dibuixants d'anomenada, no han estat en cambi prou poderosas pera allunyar del combat als principiants. Se veu ben bé que la joventut de Llotja y l'aprenentalla dels tallers estavan afanyosats d'exhibirse, y han aprofitat la primera ocasió pera presentarse, per regla general ab tot el candor de qui fa las primeras armas.

Es imposible, sense véureho, ferse una idea d'aquell garbuix de cridaners colors y desconjuntadas formas ahont sembla que lluitin, en caricatura, tots els gustos, totes las tendencias, totes las modalitats del cartell modern. L'espectador se sent embafat y marejat devant d'aquellas duas parets plenas, desde terra fins al sostre, de cartellassos, cartells y cartells, de tots els formats, de tots els procediments, de totes las tonalitats, de totes las figuracions y de tots els colorits concebibles, instalats a la bona de Deu, y esgarrauantse rabiosament els uns als altres com vehins malavinguts. Perque, además hi ha que fer constar aixó: que'l garbuix produit per la cantitat excessiva de cartells y per la mala qualitat, encara més excessiva, de l'art que mostran, s'augmenta ab la confusió y l'opresió ab que els papers apareixen instalats.

Si no temessim sentar plassa d'antiquats, quasi fora qüestió de demanar que's restablissin els desacreditats jurats d'admissió, a fi de que's garbellessin una mica las obras presentadas a concurs. Mes ja que'l progrés dels temps fa impossible la restauració de tan odiosas institucions, demanem que en lo successiu hi hagi a lo menys algú que's cuidi de la colocació y sápigam amagar un xich els adefessis y fer lluir una mica els caps de brot, a fin de que las tonterias dels més no perjudiquin els projectes que tinguin condicions, que es cabalment lo que succeeix en el concurs actual, en que, per estar las obras encavalladas las unas sobre las altras y apretadas com sardinas al barril, se fa difícil, sino imposible, apreciarlas com es degut.

Molts dels concurrents demostren ab els seus projectes, que no solzament no han passat las becerolas del dibuix, sino que no saben pilota de lo que deu ser un cartell, ni lo que es litografía, ni lo que vol dir un cromó de cinch colors segons s'especifica en las condicions del concurs. Altres ni siquiera han sabut llegir la convocatoria ó potser no l'han entesa, ja que, fent cas omís de lo que indica respecte a l'alsaria y a l'amplaria del cartell, l'han fet apaisat en compra d'allargat.

Molt bé y molt santament ha fet la casa convocadora en deixar aquestos cartells apaisats fora de concurs, ja que ab el seu format contravenian lo disposat per la convocatoria. Mes, en aquest cas, ¿per qué no s'ha fet lo mateix ab els projectes que faltan a la segona condició reglamentaria, que mana terminantment que'l maxim dels colors empleats sia el de cinch? ¿No mereixian aquestos cartells multicolors quedar fora de concurs, may sigui sino per atenció als artistas concurrents que se han trencat el cap pera cumplir las condicions imposadas pel programa?

Si tenintse en compte las condicions establertas, s'haguessin deixat fora de concurs tots els projectes que, pel format ó pel color ó per qualsevol altre motiu, infringissin la ley comú, ¡quin altre hauria sigut l'aspecte de l'actual exposició! En primer lloch haurian quedat retirats de la vista del públich gran part dels mamarratxos que a las horas d'ara forceixen el saló. En segon lloch, ab semblant garbellada, las obras seleccionadas haurian disposat de més espay y haurian lluit molt més, deixantse apreciar degudament pels visitants.

Tal com ara está l'exhibició, es imposible ni un examen tan sols superficial. Per aixó es que si no'n trobesin massa exigents, ens atreviriam a demanar que's procedís immediatament a la selecció proposada y després vindria l'judicar.

Ara, ab prou feinas hem pogut distingir entre'l maremagnum uns quants

Cartells notables o interessants, quins lemas donem ab tota mena de reserves, per por d'havernos equivocats. Una *damisela de vestit florsetat* (lema «X»), que ens sembla que es la millor nota decorativa del concurs; un *senyor de frach negre sobre fons groch* (lema «Foch»), que, si no'ns equivocuem, es la millor taca de cartell que hi ha a l'exposició; una *senhora que encén un cigarrillo en un quinqué* (lema «Lux»), que es una figura deliciosament dibuixada y pintada, si la vista no'ns ha enganyat, perquè tots aquets tres projectes estan com qui diu tocant el sostre ab el cap. Un altre que també'ns ha agradat, es el que figurá un *cap de dona escabellada* (lema «Un full de paper»), somiosament concebut y pintat ab distinció.

Així mateix ens fan l'efecte de interessants una *japonesa* de tons torrats, lema «Transparencia»; un *senyor vestit de negre y airoament plantat* (lema «Senyor Mauri»); una escayenta composició de tons calents, (lema «Jeannette»); una parella d'*incroyables en veumell y negre* (lema «Mallorca»); un *senyor que encén un cigarret* en un quinqué (lema «Smoking») un *egipci* (lema «Papyrus»); y unas xicotas (Mi-mi) (Lu-lu).

Peró, si abans no's fa una tria seria y no s'aclareixen las obras exposadas, ja hem dit que tot judici ha d'ésser aventurat.

R. CASELLAS.

Decreto de Gracia y Justicia

La *Gaceta* publica un real decreto del ministerio de Gracia y Justicia clasificando las prisiones.

Prisiones de penas afflictivas.—Prisiones correccionales.—Escuelas de reforma.—Prisiones preventivas.

Las penas de cadena perpetua y temporal se extinguirán en las prisiones de Ceuta, Melilla, Alhucemas, Chafarinas y Peñón de la Gómera.

Serán destinados a las prisiones de Cartagena, Santofia y San Miguel de Valencia los condenados a reclusión perpetua y reclusión temporal, así por los tribunales de la jurisdicción ordinaria como por los del fuero de Guerra y Marina.

Los condenados a las penas perpetuas o temporales que tuviesen más de sesenta años de edad, cumplirán sus penas en los establecimientos de la Península destinados a presidio y prisión mayor.

Los sentenciados a presidio correccional y a presidio y prisión mayor, tanto por los tribunales de jurisdicción ordinaria como por los del fuero de Guerra y Marina, cumplirán sus condenas en los establecimientos de Alcalá de Henares, Burgos, Chinchilla, Granada, Ocaña, San Agustín de Valencia y Tarragona.

Las penas de arresto mayor y prisión correccional impuestas por las Audiencias, habrán de cumplirse en las prisiones de esta clase enclavadas dentro de la respectiva provincia.

Las condenas impuestas a mujeres, con excepción de las de arresto y prisión correccional se extinguirán en el establecimiento penitenciario del Puerto de Santa María, que queda suprimido como penitenciaria hospital y se destina a prisión de mujeres.

Ingresarán en la Escuela de reforma de Alcalá de Henares los delincuentes que, al ser sentenciados, no hayan cumplido dieciocho años de edad, cualquiera que sea la condena, excepto el arresto menor y gubernativo.

Los detenidos y procesados, los que hayan de cumplir arresto menor o gubernativo, los transeuntes y los que se hallen en expectación de destino, ingresarán en las prisiones preventivas del partido judicial respectivo.

Las mistelas extranjeras EN FRANCIA

El Comercio entre España y Francia

Paris 11.—En el Senado se ha discutido hoy el proyecto de ley para la aplicación a las mistelas extranjeras de la tarifa general de Aduanas de 1892 modificada por la ley de 1.º de Marzo de 1899.

Declarada urgente la discusión, el ponente M. Durant Savoyat sube a la tribuna y expone la parte económica del proyecto, cuyo objeto es imponer a las mistelas extranjeras a su entrada en Francia ó en Argelia un doble derecho, ó sea un derecho sobre el alcohol y otro sobre el mosto de uva fresco, calculado según el grado aerométrico que posea este producto privado de alcohol.

Para apoyar sus afirmaciones lee varios datos del comercio con España, de los que resulta que es mucho mayor la exportación a Francia que la de esta nación a España.

M. Millerand, ministro de Comercio, dice que los argumentos expuestos en pro del proyecto no son decisivos, y que la distinción entre las mistelas es imposible.

M. Caillaux, ministro de Hacienda, manifiesta que él no ha colaborado en el proyecto.

«En cuanto a mí—dice—ya he declarado que es imposible aplicar ese proyecto. Toda la dificultad estriba en la distinción que habría que establecer entre las mistelas y los vinos espirituosos.»

M. Peitral pide que las mistelas sean analizadas químicamente.

Se da por terminado el debate.

Por 129 votos contra 103 es aprobado el proyecto de ley.

DE LA CAPITAL

En la Secretaría del Ayuntamiento de Establecimientos se hallan expuestos al público a efectos de reclamación el padrón de cédulas personales del corriente año.

Servicios prestados por la guardia civil:

Habiendo llegado a noticia de la del puesto de Sóller de que se había cometido un robo de nueve conejos del predio *Son Pons* de aquel término municipal, se puso a practicar las oportunas diligencias, que dieron por resultado la detención de dos individuos que, confesos del hecho, fueron puestos a disposición del señor Juez competente, en unión de los nueve conejos que les fueron ocupados.

Participa la de Inca haber detenido y puesto a disposición del señor Juez municipal de la misma a un individuo que resulta ser el autor de haber incendiado las puertas de una casa, cortando además varios almendros jóvenes.

La del puesto de Alaró participa haber denunciado al señor Alcalde de la misma a un individuo a quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena sin autorización del dueño respectivo.

Según tenemos entendido se ha designado el próximo lunes a las cuatro de la tarde para celebrar la prueba de arados y otros instrumentos agrícolas en el predio conocido por la Punta, en el que se hallaba instalado el Vivero Provincial de cepas americanas.

Han sido invitados para la citada, valiosos elementos agrícolas de esta capital, lo que hace presumir que el acto se verá muy concurrido y resultará de mucho provecho.

Según se nos manifiesta desde algunos pueblos, estos días ha llovido con bastante intensidad, produciendo un beneficio notable a los sembrados.

El cauce de la riera experimentó ayer un aumento en su avenida.

El procurador del Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma, presentó ayer al Juzgado el escrito de contestación en contra del que presentó el Excmo. Ayuntamiento de exención dilatoria por falta de personalidad en el Sindicato para entablar la demanda contra el Ayuntamiento sobre la propiedad de las aguas de la fuente de la villa.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas a otros tantos individuos por escándalo promovido en la vía pública.

A las doce y media de la tarde de ayer, se reunió en el despacho del Gobernador civil de la provincia, y bajo la presidencia de éste, la Junta provincial de Instrucción pública, tomando varios acuerdos de escasa importancia.

Hemos recibido la Memoria del Crédito Balear, leída en la junta ordinaria de accionistas el día 9 actual.

En ella vemos que el balance arroja un beneficio de 357.426'80 pesetas que con el aumento de 4636 pesetas sobrantes del ejercicio anterior y descuento por otra parte de 33.442'68 pesetas a que ascienden las deducciones reglamentarias, permiten repartir 323.621'03 entre diviéndose, fondo de Estatutos y utilidades.

Entre los pasajeros que se embarcaron ayer a bordo del vapor correo de Alicante se embarcaron para Ibiza, los magistrados señores Hernández, Bello é Izquierdo acompañados del abogado fiscal de esta Audiencia señor Astray, que marchan a dicha isla para

ver y fallar las causas señaladas en aquel Juzgado.

Se hallan vacantes y han de proveerse por traslación las siguientes cátedras:

La de Matemáticas de los institutos generales y técnicos de Orense, Figueras y Castellón, la de Física y Química del de Huesca; la de Agricultura y técnica agrícola é industrial, del de Gijón y la de Lengua y Literatura castellana, del de Gijón, todas ellas dotadas con el haber anual de 3000 pesetas.

Sólo pueden aspirar a dicha cátedra los Profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual índole ó análoga asignatura y tengan el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

Los Catedráticos elevarán sus solicitudes acompañadas de la hoja de servicios, a esta Subsecretaría por conducto y con informe del Jefe del establecimiento en que sirvan, considerándose excluidos a los aspirantes cuyas solicitudes y documentos no se reciban en el Registro general de este Ministerio el día siguiente al del término de la convocatoria.

Un periódico italiano anuncia una nueva infección, llamada *rouget*, que está causando estragos en los viñedos de Sicilia y que ataca hasta a las vides americanas.

La enfermedad se manifiesta primero en el tallo y en las hojas, y después va extendiéndose, hasta llegar a las raíces.

El ministro de Agricultura italiano ha enviado una comisión de especialistas para que estudien la infección.

Entre el pasaje que llegó ayer a bordo del vapor correo de Barcelona figuraban el bajo de ópera don Francisco Mateu (Uetam), el Director del Banco de Sóller don Damián Magraner y don Manuel Bonet.

Ha regresado de Barcelona el señor Crespo, representante en esta capital de la Compañía Ahlemeyer, que se en propone establecer breve en Palma una importante central de producción de fluido eléctrico para alumbrado y fuerza motriz con destino a la industria.

En el Cinematógrafo Balear se celebrará hoy funciones de clon y durante la tarde dedicadas a los niños y por la noche trabajará el tirador Capitán Robert.

Hemos sido obsequiados con un ejemplar de la novela de Pérez Galdós *La familia de León Roch* perteneciente al 22 millar.

Agradecemos a su autor la atención.

El Ilmo. señor Obispo de esta diócesis con el fin de que la distribución de los Santos Oleos se haga con el orden y reverencia convenientes ha dispuesto que el Jueves Santo, después de los oficios de la mañana, en la sacristía de la Catedral un sacerdote designado por el Ilmo. Cabildo haga entrega de los bendecidos aquel día, advirtiendo que solamente serán admitidos a dicha repartición los eclesiásticos enviados por los Rdos. Curas Arciprestes de la Diócesis. Las iglesias parroquiales y filiales los recibirán del respectivo Arcipreste, ó bien en la iglesia misma del Arciprestazgo, ó bien en el oratorio de San Pedro y San Bernardo, según más convenga para tenerlos con la necesaria oportunidad.

El Agente ejecutivo de la segunda zona de Palma, ha señalado para el día 24 del actual la subasta de un crédito número de fincas embargadas por no haber satisfecho los deudores respectivos los descubiertos con la Hacienda, ni podido realizarse los mismos por el embargo y venta de muebles.

El día de Pascua de Resurrección el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, celebrará misa de pontifical en la Santa Iglesia Catedral y terminada ésta dará la bendición Papal, con la indulgencia plenaria adjunta que podrán ganar todos los fieles que aquella recibiesen, habiendo confesado y comulgado.

Esta mañana la brigada de bomberos del municipio, practicará ejercicios y prácticas en la esplanada de Can Perantoni.

Durante el mes de Febrero último se registraron en esta ciudad 154 nacimientos y 156 defunciones.

Clasificadas estas por el sexo 73 fueron varones y 83 hembras.

En cuanto a la edad fallecieron antes de cumplir un año 20 varones y 27 hembras, de un año a cuatro 10 y

6, de cinco a diez y nueve 5 y 9, de veinte a treinta y nueve 5 y 8, de cuarenta a cincuenta y nueve 9 y 10 y de sesenta en adelante 24 y 23.

Las enfermedades causaron: las fiebres tifoideas 3 defunciones, la coqueluche 17, la grippe 6, la tuberculosis 20, el cáncer 2, meningitis simple 1, de resblandecimiento cerebral 10, de enfermedades del corazón 13, de bronquitis 33, de pulmonía 7, de enfermedades del aparato respiratorio 6, de afecciones del estómago 3, de diarrea 6, de obstrucciones intestinales 2, de cirrosis del hígado y otras enfermedades de los riñones 9, de debilidad y vicios de conformación 13, de accidente 1 y de otras enfermedades 7.—Total 156.

Debido sin duda al tiempo primaveral que reinó ayer en esta ciudad, se vió sumamente concurrido el mercado de frutas y objetos de ferretería y obra de barro celebrado al igual de todos los sábados en la plaza de aquel nombre.

Después de haber obtenido en Barcelona, tras brillantes ejercicios, el número uno en las oposiciones a escuelas de niñas, nuestra paisana doña Paula Cañellas regresó ayer de esa capital para encargarse de la escuela municipal de los Hostalets, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

Le felicitamos.

Comisión Liquidadora

del Batallón Provisional de Baleares

Relación nominal de los individuos de este Batallón que se citan con objeto de que se presenten estos ó sus herederos a esta Comisión Liquidadora con objeto de poder cobrar sus alcances, con expresión de los documentos que han de presentar y además la oportuna cédula ó pase.

Soldado Bartolomé Rullán Mir, de Sóller, el interesado.

Id. Juan Juan Riutort, de Esporlas, su padre Pedro Juan Serra.—Acta de nacimiento y certificado de herederos.

Id. Juan Vadell Capó, de Pollensa, su padre Guillermo Vadell Ferrer.

Id. Miguel Verger Sancho, de Palma, su padre Francisco Verger Reines.—Acta de nacimiento y certificado de herederos.

Id. Lorenzo Crespi Torrens, de Palma, sus hermanos Rafael y cinco más.

Id. Martín Santandreu Martí, de Petra, su padre Tomás Santandreu Alzamora.

Id. Cristóbal Ripoll Ferrer, de Sóller, el interesado.

Id. Antonio Sureda Nicolau, de Manacor, su padre Antonio Sureda Ramón.

Id. Juan Roca Fomenias, de Establecimientos, su padre Juan Roca Llabrés.

Id. Jaime Pizá Espósito, de Sineu, el interesado.

Id. Juan Achartel Cánoves é id. Miguel Achartel Cánoves, de Pollensa, su madre Juana Cánoves Riusech.

Id. Miguel Garau Tugores, de Selva, su padre Rafael Garau Muntaner.

Id. Sebastián Serra Cánoves, de Pollensa, el interesado.

Id. José Bibiloni Ordinas, de Palma, su hermano Miguel.

Id. Bartolomé Sansó Sagreras, de Palma, su madre María Sagreras Mesquida.

Id. Nadal Amengual Oliver, de Costig, su padre Antonio Amengual Gelabert.

Id. Matias Mas Cerdá, de Montuiri, su padre Juan Mas Manera.

Id. Pedro Riutort Campaner, de Costig, su Padre Rafael Riutort Amengual.

Id. Miguel Galmés Mir, de Sóller, el interesado.

Id. Juan Adrover Adrover, de Santafy, su padre Damián Adrover.—Acta de defunción.

Id. Sebastián Santandreu Rubi, de Petra, el interesado.

Notas Comerciales

Resumen de la semana

La marcha de los negocios durante esta última semana ha diferido poco de la de las semanas anteriores, resultando ligerísima la modificación que en cuanto a precios han experimentado las mercancías.

Las compras han sido poco activas, especialmente en harinas y arroces.

Es creencia que las buenas cosechas de cereales, especialmente de trigo, en todas las provincias de España abaratará dentro de poco el valor de la primera materia para la elaboración de harinas y como es consiguiente el de éstas; por esta razón no se hacen grandes compras, limitándose a lo necesario para este consumo.

En cambio para los arroces presu-

me un alza, debido a las malas noticias que se reciben de Valencia, fundadas en que los temporales han causado muchos daños a los planteles de arroz. Créese, sin embargo, muy prematuro lo que se dice en este sentido.

Las avenas y cebadas, apesar de las buenas noticias que se reciben de la próxima cosecha, sostienen el precio: cotizan a pesetas de 8 a 9 y media la forastera las avenas; y de 9 a 12 50 las cebadas, forasteras también.

Almendrón.—La venta de este producto ha resultado algo activa, durante estos pasados días, por lo que el precio ha reanimado algo. Se paga a 76 pesetas el quintal de 42 kilos.

Algarrobas.—La demanda es también activa, tanto que no resulta posible satisfacerla.

El precio continúa firme y con tendencia al alza, debido al pobre aspecto que presentan los algarrobas; presúmese que la cosecha próxima no será abundante.

Se detalla este producto a pesetas 5'75 el quintal.

Carbón vegetal.—La demanda es muy activa, especialmente desde Barcelona; por lo que el precio actual es de pesetas 5'25 y 5'50 el quintal sobre este muelle.

Habas para cozer.—Este artículo va sosteniendo el precio, denotando una pequeña alza que es muy posible se prolongue hasta la próxima recolección; las existencias en general son escasas.

Se detallan: las de cozer de 19 a 21 pesetas la cuartera y las para ganado de 17 a 18 id.

Maderas de pino: vale el quintal 0'85 céntimos en estado verde y hasta 1 peseta la seca.

Para el continente la demanda no es muy activa, consumiendo sólo el país lo que se extrae de nuestros pinares.

Las cortezas de encina conservan el precio anterior.

Esto es lo que hay de asuntos comerciales.

Cuestiones municipales

Conforme dijimos se hallan ya terminados el proyecto y pliego de condiciones de la subasta para el derribo del trozo de muralla comprendido entre los baluartes de Santa Margarita y de San Antonio, ambos exclusivos.

Ignoramos cual es el tipo señalado para la subasta si bien se nos ha asegurado persona perita que no accederá de 45.000 pesetas.

El señor Alcalde deseoso de adelantar la subasta ha publicado el siguiente edicto:

«Debiendo procederse al derribo del baluarte de Zanoguera y cortinas adyacentes y aprobadas las condiciones que en la subasta correspondiente han de regir, se anuncia al público a efectos de reclamación para que durante el plazo de días puedan formular las que tengan por conveniente, dando con ello cumplimiento a lo que dispone el artículo 29 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900 vigente, para la contratación de servicios municipales.—Palma 14 de Marzo de 1902.—El Alcalde, M. Enrique Lladó.»

Para el lunes a la una de la tarde están convocadas las comisiones de Fomento y Gobierno interior, al objeto de estudiar varios asuntos pendientes de dictamen.

En la reunión celebrada anteanoche por los señores Tenientes de Alcalde, acordaron aceptar el encargo de la vigilancia del Matadero, Plaza Mayor y demás puestos de venta pública y particulares, estableciendo entre ellos un turno, siempre que el señor Alcalde este conforme en hacer la siguiente modificación en el servicio de los veterinarios municipales: El que presta servicio en la plaza de Abastos permanecerá en ella desde que empieza la venta hasta las dos de la tarde y desde las cuatro hasta que termine la colocación de carnes en el depósito; el que presta sus servicios en el matadero, estará encargado además de la vigilancia de carnes y víveres que se expendan en el distrito de la Catedral; y el encargado de las afteras, tendrá a su cargo además la vigilancia de carnes y víveres que se expendan en el distrito de la Lonja.

El señor Alcalde se mostró conforme con dichas modificaciones, delegando al señor Font y Monteros, para que esté de servicio durante la presente semana.

El concejal señor Castañer nos solicita la inserción de las siguientes li-

neas referentes á un asunto que se trató en la sesión última y del que ayer nos ocupáramos:

«Los concejales que suscriben tienen el honor de proponer al Excmo. Ayuntamiento se sirva acordar que por la Alcaldía se invite á todos los propietarios de una acequia que nace en la fábrica situada en el Molinar denominada «La Cortecera» y sigue por la calle del mismo nombre desembocando en la calle de Acequia á que la pongan en condiciones que no perjudique á los vecinos de aquellas inmediaciones que poseen pozos de uso particular.»

Teatro

Dame chez Maxime se representó anoche. Se trata de una comedia llena de situaciones cómicas, algunas de ellas demasiado frescas y desenvueltas. Toda la obra se desarrolla dentro cierto ambiente que requiere un público especial. Su mérito literario no es mucho pero en cambio en el segundo acto la trama está bien urdida y las escenas llenas de agudeza y de ingenio. El público aplaudió.

En el tercer acto la obra decae y llega á convertirse en insulsa.

Notas del Mar

Procedente de Barcelona fondeó en este puerto ayer por la madrugada, la polacra goleta **Juanita**, que conduce 220 fusiles mausers.

—A las siete puso amarras, procedente de Barcelona, el vapor **Bellever**, conduciendo la correspondencia, unos 60 pasajeros y carga general.

—Con destino á Ibiza y Alicante, salió ayer tarde el vapor **Iséno**, llevándose la correspondencia, pasaje y carga.

Esta mañana llegará de Marsella, el vapor **Balear**, después de haber cambiado el eje de la hélice.

—Ayer fueron despachados en las oficinas de Sanidad para los puertos de Ibiza y Valencia, respectivamente la polacra goleta **Juanito** y el pailebot **2.º Dolores**.

Cultos

Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas
Terminan en la Merced.
A las seis y media exposición del Santísimo; á las diez Misa Mayor.
Por la tarde sermón cuaresmal y al anochecer, novena de San José, Teodemo y la reserva del Santísimo.
En San Francisco continúan.
A las siete y media misa de comunión general; concluida se expondrá el Santísimo; á las diez y media se cantará la misa mayor. Por la tarde sermón cuaresmal, por don Antonio Lliteras, y por la noche á la siete se cantará á toda orquesta, el Stabat Mater del M. Rossini y reserva del Santísimo.

Otras funciones

En la Catedral por ser la dominica de Pasión se expondrá la Reliquia Las Espinas y en la Misa mayor habrá sermón cuaresmal; concluida la Misa mayor continuará la novena de San José.
En Montesión á las siete y media Misa de comunión para los Seglares Católicos.

En las Capuchinas á las tres y media de la tarde, ejercicio de las siete palabras que habló Cristo en la Cruz, con sermón, por don Iguacio Palou, Vicario de San Miguel.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Carmen, en las Teresas.

Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas
Terminan en San Francisco de Asis dedicadas á Nuestra Señora de las Angustias.

A las seis y media de la mañana exposición del Santísimo; á las diez y media misa mayor cantada.

Por la tarde á las cinco, vísperas y completas y acto continuo se rezará la corona de la Virgen y meditación, cantándose en los intermedios varias composiciones del maestro Perossi concluyendo con la reserva precedida de procesión.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

INTERESA MUCHO

saber que en la ciudad de Barcelona y Calle de la Diputación, n.º 435, su cursal de A. Salvati Costanzi se obran verdaderos milágricos en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase Milagrosos confites ó Inyección anti-venéreos, y Roob anti-sifilítico Costanzi en 4.º pag.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 75
Salinera Española	167 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Islas	52 00
Ferro carriles de Mallorca	46 00
Alumbrado por Gas	71 00
La Económica	18 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 15 de Marzo	
4 p. interior perpétuo	72 65
4 p. exterior perpétuo	00 00
4 p. amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	454 00
Tabacos	389 00
Franco	38 45
Libras	34 88
Amortizable al 5 p.	93 00
Barcelona 15 de Marzo	
4 p. interior	72 48
Nortes	53 40
Alicantes	78 40
4 p. exterior	00 00
4 p. amortizable	93 40
Orenses	26 35
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Colonias	62 62
Francia	00 00
Paris	77 50
Franco	38 30
Libras	00 00
Forenses	00 00

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca
A partir del jueves 13 del actual se verificará en las Oficinas de esta Compañía, todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de siete pesetas por acción acordado por la Junta General.
Palma 8 de Marzo de 1902.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.
Asociación de Beneficencia
La Junta protectora de esta Sociedad ha acordado en sesión de hoy, á solicitud del interesado y de conformidad con el art. 41 del Reglamento, declarar caducado por haber sufrido extravío, la libreta n.º 7.527 abierta en 14 de Septiembre de 1898.
Palma 13 de Marzo de 1902.—El Vocal de turno, Miguel Rosselló Alemaña.

Crédito Balear
Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes no festivos, de nueve y media á doce, para el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de accionistas en sesión de ayer.
Palma 10 de Marzo de 1902.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, José Rubert.

Centro Farmacéutico
Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda abierto el pago del dividendo activo de las acciones, el cual se hará efectivo los lunes, miércoles y viernes.
Palma 10 Marzo 1902.—Por el Centro Farmacéutico.—El Presidente, Juan Munar.—El Secretario, Juan Sureda.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 8.—Varones 2.—Hembras 3.
Día 9.—Varones 5.—Hembras 4.
Matrimonios: Días 8 y 9 no se registró ninguno.
Defunciones: Día 10.—Luis Estada Sabater, soltero, 80 años, calle de Palacio, vejez.—Francisco Miralles Morro, casado, 69 años, calle de Pelayos, anemia.—Margarita Forteza Aguiló, 22 meses, calle de las Siete Esquinas, coqueluche.
Día 11.—Cayetano Five Andreu, casado, 61 años, Coll d'en Rebassa, bronco pneumonia.—Jaime García Rosselló, casado, 34 años, calle de Villalonga, tuberculosis.—Bartolomé Ramón Ramón, casado, 77 años, Hostalets d'en Cañellas, bronco pneumonia.—Dolores Lubert Fiol, 5 años, calle de la Peleteria, bronco pneumonia.

Asimilación y nutrición completa
Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica ó inapetencia, tómesel el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Fídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Éixjase en las etiquetas la palabra Stomali, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Socialistas.-Ingleses y boers

Madrid 15 á las 9
Se anuncia un congreso socialista en Mieres para el 30 del actual.

Los periódicos liberales ingleses aconsejan al gobierno que varíe de actitud en la guerra anglo-boer.

Siguen en huelga los obreros ebanistas de Oviedo.

Canal de Nicaragua.- Enfermo.-Espada.

Madrid 15 á la 9
En Washington ha sido aprobada la construcción del canal de Nicaragua.

Continúa gravemente enfermo el príncipe Christian, heredero del trono de Dinamarca.

En Amsternam aumenta considerablemente la suscripción para regalar una espada de honor al general boer Delarey.

Amortización en Guerra

Madrid 15 á las 12'45
El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica las amortizaciones del mes último que son como sigue: un general de división, dos generales de brigada, un coronel, cuatro tenientes coroneles, cuatro comandantes, veintitún capitanes, veinte primeros tenientes y dos segundos tenientes.

Silvela y Maura unidos

Madrid 15 á las 13'15
Informes de buen origen me permiten poder asegurarles que es un hecho la unión del señor Maura con el señor Silvela.

A esta unión se atribuye el fracaso de la concentración política. Los partidarios de ésta están despechados.

Sagasta forma gabinete

(Urgente)
Madrid 15 á las 14
El señor Sagasta ha despachado con S. M. la Reina. Esta, en vista de las consultas hechas, ha encargado nuevamente al señor Sagasta la formación de un gabinete liberal.

Conferencia

Madrid 15 á las 12
El señor Canalejas conferenció con el señor Melquiades Alvarez pidiéndole el apoyo de los republicanos para el nuevo gabinete liberal el que se propone hacer una amplia política radical.

El señor Melquiades Alvarez no ha querido comprometerse á nada sin consultarlo antes á sus compañeros.

Ambos señores celebrarán nuevas entrevistas.

Formación de Gabinete

Madrid 15 á las 14'15
La Reina ha encargado al señor Sagasta la formación de Gabinete con los elementos liberales, á fin de conseguir su conciliación.

Esta tarde conversará con los amigos y mañana volverá á Palacio.

Visitas.-Una opinión

Madrid 15 á las 16'45
Han empezado las visitas y los trabajos de exploración.
Se ha consultado al señor Alba como representante de la Unión Nacional, el cual ha manifestado que á su juicio se debe exponer un programa concreto y definido al constituir el nuevo Gabinete.

Consejo de Guerra

Madrid 15 á las 17
Zaragoza—Se ha verificado un Consejo de Guerra para juzgar al médico militar que mató á su esposa.

CASA ESPECIAL PARA ESCULTURAS Y ORNAMENTOS

Plaza de Antonio Maura, núm. 22

Imágenes y altares, sestería y sombreros para sacerdotes, especialidad en bordados para estandartes, vidrieras de colores, lámparas y otros objetos de metal, compra y venta de antigüedades. ❖ ❖ ❖ ❖ ❖ ❖ ❖ ❖ ❖ ❖

Plaza de Antonio Maura, núm. 22

PALMA DE MALLORCA

El Fiscal ha pedido la pena de muerte.

El Defensor alega que el procesado es irresponsable por haber obrado por celos y dudas.
Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Declaración de Sagasta

Madrid 15 á las 19'30
El señor Sagasta ha declarado que pretende formar un gabinete de altura.

Dúdase que lleve mañana la lista completa á la Reina.

Continúan las entrevistas, habiendo conferenciado á última hora los señores Sagasta, Canalejas y Moret.

Una enmienda

Madrid 15 á las 22'50
Cuando se discuta en el Senado el proyecto del general Weyler, sobre zonas en las costas y fronteras, el señor Conde de San Simón piensa presentar una enmienda para evitar los perjuicios que aquel ocasionaría á las Baleares, si llegara á aprobarse en la forma presentada.

Ofrecimiento.-Creencias

Madrid 15 á las 23'10
El señor Canalejas ofreció al señor Sagasta su concurso personal, mientras se haga una política de ideas y soluciones.

Existe la creencia de que no habrá ministerio hasta el lunes. El señor Moret también ha realizado gestiones para la formación del gobierno.

Los partidarios de la concentración han propalado el rumor de que anoche fué citado para que hoy acudiera á Palacio el señor Montero Rios y que este contestó que no podía encargarse de la constitución del gabinete.

"El Correo."

Madrid 15 á las 23'20
El Correo dice que algunos esperanzados creen que entrará á formar parte del Gobierno el señor Melquiades Alvarez.

Se asegura que las Cortes se reunirán después de la semana Santa.

La suscripción de obligaciones al Tesoro en el día de hoy asciende á 181.500 pesetas.

Insístese que el Real decreto sobre asociaciones religiosas no se aplicará, esperando las negociaciones iniciadas por la Santa Sede.

Animación.- Futuros ministros

Madrid 16 á las 1'40
Continúa gran animación política.

Según parece, en la entrevista celebrada por los señores Canalejas y Sagasta, éste le enseñó la lista de los futuros ministros.

En ella figuran los señores Marqués de la Vega de Armijo, Canalejas, Gullón, Sanchez Román, Suárez Inclán y Rodríguez.

Según parece el señor Montero Rios no se muestra muy propicio á que los republicanos formen parte del nuevo gabinete.

El señor Canalejas es partidario de que se reúnan las Cortes inmediatamente á fin de restablecer las garantías constitucionales de Barcelona.

Se hacen infinidad de suposiciones.

Futura reunión

Madrid 16 á las 3
Se asegura que hoy se reunirán con el señor Sagasta los primates del partido liberal, para tratar de la orientación y del programa del nuevo Gobierno, creyéndose que del resultado de ésta reunión dependerá la definitiva constitución del nuevo Gabinete, según el criterio que domine.
Mencheta

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

— TEMPORADA DE CUARESMA —
Drammatica compañía italiana Bianca Iguis.—Directore artistico, Florido Bertini.

Funcion para hoy
Estreno de la comedia en 3 actos
ANIMA
La comedia en 1 acto
Acqua e Carbone
A las ocho y media.

El conocido farmacéutico de Barcelona señor Grau Inglada está recibiendo á diario infinidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su Poción y Linimento Antirreumáticos, empleados con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.
Véase cuarta página.

ADOLFO DE TORRES Y HNO.

MÁLAGA
Grandes Bodegas de Vinos finos para la exportación.
Cognac, Caña, Ron, Ginebra y toda clase de licores.
El viajante de esta antigua casa don José Sancho de la Guerra, se encuentra en esta Isla con precios especiales y con inmejorables ventajas en lo acreditado de sus artículos.

Postre

de actualidad y al alcance de todas las fortunas.
En la fábrica de conservas de don Antonio Esteve y Oliver lo encontrará el comprador que compense la actual carestía de frutas frescas como es la *Confitura* que á una peseta veinticinco céntimos el Kilo envase aparte, podrá escoger de la *Membrillo, Abricoques y Ciruelas*.
Aprovechar la ocasión solo por la actual temporada de cuaresma y Pascuas.
San Miguel, 220 y Plaza Juanot Colom

Temporada de Cuaresma

DE 1902
A LAS SEÑORAS
que quieran comprar géneros negros se les recuerda la conveniencia de examinar los grandes y nuevos surtidos de los ALMACENES MONTANER Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacias y droguerías.

VINOS POSTRES

(DULCE EXTRA)
A 1 peseta la botella.
LA VIÑA—(Unión, 53)

Nostriza

Una primeriza de 25 años de edad y leche de diez días desea criatura para lactarla en Porreras.
Informarán: Pelaires, 104, principal, Palma.

PRECIOS DE LA FARMACIA MILITAR

De 9 á 12 mañana y de 6 á 8 noche.
JAIME II, 21
FARMACIA CENTRAL

Los niños, igual que los ancianos, para combatir la tos pueden usar sin peligro las Pastillas Morelló, ya que están exentas de calmantes narcóticos.

EN NOVEDADES PARA SENORA
Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1893

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 tarde en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig	Pelaires, 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó	Pelaires, 98	2 >	7 >
Capdellá	Santaçilia	2 >	8 >
Calviá	Santaçilia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiments	P. del Olivar	2 >	9 >
Estalenchs	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Deyá	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Bauló, 6	2 >	8'90 >
Santanyi	Bauló, 6	2 >	8'90 >
Campos	Bauló, 6	2 >	8'90 >
Sancellas	P. S. Antonio	2 >	8'90 >
Sta. Eugenia	P. S. Antonio	2 >	8'90 >
Felanig	Mercadal, 18	2 >	8 >
Algaída	Mercadal, 18	2 >	8 >
Monturuli	Mercadal, 18	2 >	8 >
Porrietas	Mercadal, 18	2 >	8 >



VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón, (directo).

Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo).

Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 14 Marzo de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
345	4	0	1	348

Boletín Meteorológico

Día 15 á las 9 de la mañana

Barómetro	768 7 mm.
Termómetro	14 6 g. ct.
Máxima al sol	28 0
Máxima á la sombra	18 2
Mínima á cubierto	10 2
Mínima á descubierto	8 6
Dirección del viento	N. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	2 4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	91 0
Lluvia en 24 horas	0 00 mm.
Evaporación en 24 horas	2 8
Humedad á las 9	84
Ascenso del barómetro en 24 horas	1 4
Descenso del barómetro en 24 horas	0 0



Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.
De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



Pectoral Perera.-Contra la Coqueluche

Remedio eficaz y seguro para combatir toda clase de tos en especial la que tanto molesta á los niños.
Se vende en la acreditada Farmacia del autor— calle de Rubí, 11— cerca el «Banc de Sol»—Palma.

Vapores Trasatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPAÑIA
Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos.—Viaje directo para Habana, Cienfuegos, Progreso, Veracruz, Tampico y New Orleans con escalas en Puerto Rico y Ponce, saldrá del 3 al 5 Abril el vapor

Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

CONFITES ANTIVENEREOS

ROOB ANTISIFILITICO
INYECCIÓN VEGETAL

COSTANZI



Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorzos uretrales, purgación reciente ó crónica, gota miliar y demás infecciones genito-uritarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó inyección Costanzi.
También certifican que para cualquier enfermedad sifilítica ó herpética, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis** y **herpes**, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los increíbles el pago una vez curados.
Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites antivenereos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico y antiherpético, pesetas 4.
Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona y en todas las buenas farmacias.
En **Palma de Mallorca**, en las de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21. Consultas Médicas en Barcelona, calle Diputación, 435, entreseñelo, 2. todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

!!! Increíble verdad!!!

Única y verdadera ocasión para gastar bien á discreción en regalo, lujo ó valor, siempre á su costo. O jets de oro de ley garantizado (18 quilates) con hermosísimo y espléndido brillante, quince centavo perfecto, de más valor, por su consabido esplendor y limpieza que los verdaderos.

5.000 PESETAS

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante	50 pesetas.
Id. Id. Id. (brillante muy grueso)	100 >
Alfiler Id. Id. oro y brillante	25 >
Anillo para Sra. ó Srta. oro y brillante	25 >
Pendientes (par) para señorita, Id. Id.	25 >
Id. Id. Id. señora, Id. Id.	50 >
Id. Id. Id. Id. (brillantes gruesos)	100 >
Id. Id. Id. niñas (verdadero regalo)	25 >

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajas certificadas y declarada mercancía, para toda España ó Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos: no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras. A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Diríjase al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, Ain Alaska, G. A. Buyas Corco Romana, 13, Milán (Italia).

La Salud es el tesoro de la Vida

El **Anti-Fermo** cura radicalmente los males de **Espermatozoos**. El **Anti-Fermo**, alivia y cura las enfermedades crónicas: **Neurostenia, reglas difíciles ó nul-las, estreñimientos, malas digestiones, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.**

El **Anti-Fermo** es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfíes de vuestra curación, pues el **Anti-Fermo** será la panacea de nuestra salud y con él obtendréis **robustez, energía y salud completa** y evitaremos las enfermedades infecciosas.
Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.
De venta en las principales Farmacias y Droguerías.
Depósito General para España, Grau 86 y Cristina 9, Entreseñelo—Barcelona.
Agente General para Mallorca

J OLIVER MONER ALCUDIA

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos causan á la primera pastilla, EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, consiguiendo su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas y en las hiperémicas ó estrofeas, de forma seca, granulosa, glauca, ó de las tamarces, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de toquera y resaca hálitica, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los icteroides y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1'50—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y mas acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:
En los «herpes», así internos como externos; en las «legras», granos, úlceras, manchas, etc.; en las «anginas», irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las «escrofúlas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.
Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—D. pósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comendita de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá de Barcelona el 23 de Marzo, el acreditado vapor

José Gallart

Admitiendo pasajeros y carga para los citados puertos. La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el viernes día 21 de Marzo, admitiéndose las notas de embarque hasta las doce de dicho día.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima** PALACIO, 26, PALMA

Comercio de Maderas

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetro)

Delicias del Tocado.



Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos Nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN

como perfume delicioso y refrescante, y el

TÓNICO ORIENTAL

PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermosear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas.

CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

Estáse siempre la «MARCA INDUSTRIAL» de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lassalet, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.